
2014年5月24日，辽宁省辽阳市
某小区6楼的孟卫东家失火，一名9
岁男孩从阳台往下爬。何艳和几名
邻居急忙抻起被褥准备接住孩子。
谁知孩子在下落过程中，被楼前的
一根电线剐了一下，改变了下落方
向，随后又被楼下一棵枣树撞了一
下。最后未落到被子上，重重地砸
到何艳腿上。何艳受伤后，治疗面
临经济困难， 后申请见义勇为被
拒。（6月9日《人民日报》）

见义勇为主要指未负特定职
责或者义务的人 ， 以保护国家 、
集体的利益和他人的人身 、 财产
安全为目的， 不顾个人安危 ， 同
违法犯罪做斗争或者抢险、 救灾、
救人的行为。 见义勇为鼓励个人
的积极作为， 不排斥多人参与的
群体行动 。 相反 ， 群体参与下 ，
人多力量大 ， 众人拾柴火焰高 ，
对违法者更能形成震慑作用 ， 更
能提高抢险救灾救人效果。

杭州妈妈接坠楼女童事件 ，
吴菊萍冲过去徒手抱接了一下女
孩， 受到伤害 ， 获得见义勇为称
号， 何艳则是在抻被褥接男孩时
被坠落男孩砸伤 。 如果两者有差
别，就在于何艳没有奋不顾身地徒
手接男童，而是被砸伤的。按此逻
辑来推导， 会得出很荒谬的结论，
譬如， 与众人拦截持刀歹徒时，不
是冲上去夺刀受伤，而是被狗急跳

墙的歹徒砍伤， 就不算见义勇为。
如此，是对见义勇为者提出超出常
人的高标准，要求人们不仅要见义
勇为， 还要依照规定和标准受伤。
悖逆常理的标准对在现场复杂多
变的紧急情况下来不及考虑如何
做好自我防范就见义勇为的人十
分不公平。

回到本次事件 ，根据 《辽宁省
奖励和保护见义勇为人员条例 》，
在抢险、救灾、救人活动中表现突
出的，属于见义勇为 。何艳没有徒
手接住坠楼者，但在其坠楼时用身
体充当了缓冲物，以自己的受伤换
来坠楼者的少受伤害 ， 应认定为
见义勇为。 □史洪举

三年来， 公益组织农民之子与
北京市温暖基金会合作共同推出
的 “农民工社区学习圈 ” 项目 ，
先后培育组织贴近职工需求的学
习圈30多个 ， 每个学习圈最少也
会持续活动三五个月 ， 学习圈每
年惠及农民工万余人次 。 （6月9
日 本报6版）

“农民工社区学习圈 ” 项目 ，
这是一个深得民心的民生工程 。
“农民工社区学习圈” 可圈可点之
处在于 ， 社区通过各种学习 圈
“圈” 住农民工人和心。 家政技能、
营养早餐圈， 可以提高他们的创业技
能； 英语角、 诗文赏析学习圈……可
以满足农民工的文化学习求知的欲
望 ； 古筝学习圈 、 吉他学习圈 、
广场舞和大秧歌学习圈等可以丰

富农民工的精神文化生活。
据调查显示 ， 当前农民工文

化生活总体特点是 ： 文化生活贫
乏、 文化消费不足 、 文化需求不
能得到基本满足 。 打工之余农民
工做得最多的是睡觉 （35%）、 看
电视 （34.7%） 和聊天 （25%） ,以
外还有15.1%的人将闲暇时间花在
打牌和打麻将上， 只有15.1%的人
读书看报。 随着社会的进步发展，
农民工的需求也越来越多元 ， 他
们不仅是渴望物质的富有 ， 更希
望精神层面的多元需求 ， 他们的
精神文化生活苍白 ， 应随着城市
的发展而改变 。 “农民工社区学
习圈 ”， 应多多益善 ， 扩大范围，
不断提高社会接纳容量让农民工真
正找到处处是家的感觉。 □吴玲

接坠楼儿受伤为何不算见义勇为

戴先任： 今年随着高校毕业生
人数再创新高， 有不少毕业生奔波
在求职的路上 。 面临有可能成为
“毕剩客” 的风险， 学生要改变心
态 ， 认真对待即将面临的人生抉
择； 同时， 国家也应该对高校毕业
生就业创业加大扶持力度。

■每日观点
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■每日图评

■网评锐语
土豪包河漂流
凭啥让人敬礼

武西奇： 开公车、 办公事， 因
假期使用公车未按规定报备， 云南
曲靖市师宗县疾控中心被通报批
评， 该中心主任李波受到党内警告
处分。 规矩不是写在纸上挂在墙上
的摆设， 只有出手快、 下手狠， 才能
倒逼干部在心里敬畏纪律和规矩。

从严问责才能
让干部长记性

■世象漫说
“网骂”是种病

“农民工社区学习圈”可圈可点

日前 ， 人民网舆情监测室发
布了 《网络低俗语言调查报告》，
报告列出了2014年25个 “网骂 ”
用词使用情况排名。 让人诧异的
是， 不少平日里的谦谦君子， 一到
了网上， 像变了一个人似的， 动辄恶
语相向， 一言不合便 “问候” 别人
家人。 （6月9日 《人民日报》）

避免成“毕剩客”
需要多方努力

□赵顺清

■长话短说

开车看微信
动作高危必须严处

钱夙伟： 河南省南召县某峡谷
漂流， 沿岸数十名护漂员船工向一
男一女恭敬敬礼。 原来是一名土豪
为女友包河漂流庆生， 并要求全体
护漂员向他们敬礼。 敬礼是一种很
高的礼节， 仅仅因为有钱， 就可以
要求别人敬礼吗？

□周兴旺

千万别让不恰当行为成为原本
可以避免的交通安全隐患。 6月2日
公布的由福特汽车委托进行的一项
调查显示： 59%的中国车主存在着
开车过程中看微信， 31%的人玩自
拍， 36%的车主开车过程中有刷新微
博的危险行为。 这一数据在亚太地区
高居榜首。 （6月9日 《北京晨报》）

开车看微信、 刷微博是危险行
为， 有多危险？ 臆测不靠谱， 现身
说法， 我就是真正的受害者。 大概
5年前， 我驾车从北京西南二环驶
往丽泽桥， 从主路驶向辅路掉头，
前面遇到了红灯， 我刚停车， 拉住
手刹， 不料duang的一下子， 就被后
面一辆出租车追了尾， 车的后备箱被
撞得瘪了进去， 出租车头前脸几乎粉
碎。 我问司机干什么？ 司机似乎还有
点茫然， 诺诺道： 看短信。

开车不能打电话、 看短信， 这
是有法规规定的， 违者会受到相应
处罚。 新 《交通法》 规定， 驾驶者
在驾驶中不得拨打 、 接听手提电
话、 观看电视。 而与新 《交通法》
相配套的 《机动车驾驶证申领和使
用规定》 中， 更明确规定， 驾驶者
在开车时有拨打 、 接听手机 ， 吸
烟、 饮食、 穿拖鞋等行为时， 将一
次记2分 。 可见 ， 如果非看不可 ，
不妨将车停在路边， 决不能自恃是
老司机， 就放松警惕， 因为一旦出
事， 尤其是高速行驶中， 就是车毁
人亡的大事。

其实， 开车过程中， 看短信比
接电话更危险， 因为必须低头， 不
像打电话， 接通后可以直视前方，
所以对看微信的处罚应该更严厉，
如果肇事， 就当按事件性质从重处
罚。 由此而言， 开车看微信、 刷微
博作为高危动作， 潜藏肇事风险，
必须严厉制止。 □石南

本月4日， 李克强总理召开国务院常务会议，
提出五大举措促社会办医健康发展， 满足群众多
样化健康需求。

在这次国务院常务会议部署促进社会办医之
前， 2014年初， 国家卫计委、 国家中医药管理局
已正式对外发布 《关于加快发展社会办医的若干
意见》，要求优先支持社会资本举办非营利性医疗
机构，加快形成以非营利性医疗机构为主体、营利
性医疗机构为补充的社会办医体系。 这是卫计委
首次出台实在、易操作的政策发展社会办医。

国务院常务会议再次要求要结合医疗体制改
革，并提出五大举措来进一步推进社会办医，说明
当下社会办医仍面临着不小的阻力需要破解。此前
就有媒体报道称，社会资本举办发展医疗机构普遍
面临准入门槛高、经营压力大、发展空间小、技术人
才缺乏、监管机制不健全、社会氛围不佳等困难和
问题。纵观这次常务会议提出的几大举措，都可谓
对此的对症下药。

现在的问题是 ，鼓励社会办医为什么难度这
么大， 竟逼着大国总理亲自主持国务院常务会议来
督办呢？

其实，只要看一看一组统计数据就明白了个中
的奥秘———以2009年的统计为例，私营医疗机构数
占我国医疗机构总数的36.06%，但私营医疗机构的
床位数仅占床位总数的5.19%。这样的数据表明，我
国的私营医疗机构牌子已经不算少，但个头普遍非
常小，与公立医院根本不在同一数量级上。

众所周知， 改革开放已经30多年了， 但我国
的民营医院为什么还是长不大、 也长不高呢？ 其
中核心的一个原因就是政府部门总是压着、 卡着、
绑着， 无法畅快的呼吸， 更谈不上自由的生长了，
换句话说， 社会办医与公立医院总是面临着不平
等的竞争， 民营医院是被绑着双手进入市场竞争
的， 它们不但要抵御巨大的市场风险， 还时刻要
面对政府部门那双 “闲不住的手” 的骚扰。

世界上发达市场经济国家的经验表明， 公办
医院毫无疑问是公益性医疗的支撑性力量， 但公
办医院也永远做不到包打天下。 所以， 引进社会
力量办医， 盘活医疗资源， 满足民众多层次多方
面的医疗需求， 是一种必然的趋势。 随着我国老
龄化的极速来临， 公立医院越来越难以应对银发
浪潮的挑战， 在这个时候，尽快打开大门迎接社会
资本大办医疗，是应对危局的根本之策。在当前阶
段，为社会办医松绑不但要政策到位，更需要服务
到位。 对于有志于进入公益性医疗服务的民办医
院， 政府要拿出与公立医院同等的支持力度来，为
其招揽人才、提供基础设施服务，引导其遵守职业
操守，并满腔热情地帮助其激活科研热情。

统计表明， 到2014年， 我国非公立医疗机构
门诊量占全国门诊总量的２２．３％， 对缓解公立医院
门庭若市的压力居功至伟， 但明眼人很容易看得
出来， 公立医院要想根本性解决 “人挤人” 的问
题， 还得依靠民营医院帮助分流， 这就要求政府
部门必须加大对社会办医的扶持力度， 甚至有必
要出台一些非常性措施提升其发展后劲。

思想是行为的先导。 我国的医改之所以进展
不顺溜， 与一些政府部门先前坚持 “公立医院包
打天下” 的思路有直接关系。 实践已经证明， 政
府直接办医的路数不但效果不佳， 而且会固化垄
断， 降低市场灵敏度， 积累腐败的风险， 最终也
得不到民众的普遍欢迎。 现在鼓励社会力量举办
医疗， 不可避免地会触及一些人的 “固有思维”，
也会动摇一些衙门的利益链条， 所以， 在为社会
力量松绑的同时， 能否切断那些灰色利益链条，
将会是十分严峻的考验。

为社会办医松绑
究竟难在何处？


